
由于长时间超负荷高强度的工作，
有一天晚上10点多， 刚开完现场会的
陶建伟病倒了。 经过医院会诊， 陶建
伟的心脏左旋枝血管堵了90%， 才37
岁的他患上了心梗 。 由于病情严重 ，
医院立即为他做了心脏支架手术， 住
进了重症监护室。 由于过于劳累， 陶
建伟连着睡了两天一夜。 醒来后， 泪
流满面的妻子对他说： “你不要命了！
你认真工作我们理解， 但是也要照顾
好自己的身体， 也要考虑一下家人的
感受呀！” 而陶建伟所能给予妻子的，
只是一个歉意的微笑。 病还没完全好，
他又回到了双合家园工地。 直到现在，
他的挎包里常备着速效救心丸和硝酸
甘油救命药。

为了提高电梯安装施工进度， 陶
建伟系统归纳了多年来的经验， 创建
了 “陶建伟工作室图纸会审八步工作
法”。 在双合家园保障房电梯安装工程
中， 88台电梯保质保量， 全部按时按
点顺利完成。 “工程还获得北京市安
装工程优质奖和全国安装行业最高奖
‘中国安装之星’， 并成为目前全国唯
一一家获得该奖项的电梯安装工程。”
说到自己的成果助推了居民电梯安装
进度， 陶建伟非常开心。

2018年6月， 海淀区某小区28台电
梯因年检不合格被全部停止了使用 ，
此次停梯面积共涉及10栋楼432户居
民， 居民为此一下子就 “炸开了锅”。
为了保障居民的正常生活， 陶建伟连
夜赶赴现场， 第一时间为小区电梯恢
复运行开除了 “药方”， 写出了3200余
字的 《电梯监护运行建议书》。 现场应
急指挥小组 “按方抓药”， 小区电梯得
到了快速修复。

在服务好居民的同时， 陶建伟和
他的团队还多次领命参加国家重大活
动乘梯保障任务 ， 每一次都实现了
“零故障” 的目标。

2014年， 陶建伟受北京APEC会议
组委会委托， 率领团队承接了国家会
议中心电梯保障任务。 国家会议中心
电梯共有80台， 参会电梯从1层运行到
4层会议厅要控制到18秒以内。 为了保
障电梯这18秒的安全运行 ， 会前2个
月， 陶建伟就与使用单位、 电梯厂家

进行联系与沟通， 将所有参会电梯进
行了全面的 “体检”。

开关门是否到位、 层楼显示是否
正常、 电梯运行是否平稳、 报警设施
是否通畅 ......每天陶建伟都要带队从1
层巡视到4层， 对每台电梯进行逐一检
查， 甚至连电梯轿厢内每根灯管的亮
度是否统一都是关注的重点， 巡视一
个来回就要步行近5公里。 11月9日早9
点， 对讲机中传来了指挥中心的指令：
请各保障单位注意，各国贵宾已进入会
场， 准备乘梯。 随着陶建伟一声 “我
们已就位”， 随即各路电梯平稳启动，
18秒钟， 电梯稳稳地停在了参会层。

党的十九大会议驻地、 “一带一
路” 会议、 第86届国际刑警组织大会
开幕式 、 中非合作论坛北京峰会 ......
近年来， 陶建伟和他的团队先后完成
了多项国家重大活动电梯保障任务 ，
多次为国家领导人承担乘梯保障服务
工作， 均实现电梯安全运行零故障。

带出一批优秀工匠，
创造一批放心工程

作为北京市电梯行业第一个市级
创新工作室的领军人， 陶建伟心里琢

磨的最多的事， 就是如何带出一批优
秀的电梯工匠， 让居民乘坐的每一台
电梯都能保持平稳安全。 “百姓关心
什么、 期盼什么， 就抓住什么、 推进
什么。 总之， 就是要让老百姓安心乘
坐每一台电梯！” 对于他的徒弟们， 陶
建伟不厌其烦地这样说。

乘梯人意外跌倒或突发心血管疾
病等情况怎么办？ 对于这种受困在电
梯内还不能自主报警的情况， 2017年，
陶建伟工作室团队立项研发了 “电梯
轿厢困人智能监测自动报警系统”， 可
实现自主判断、 自主报警， 为受困人
员解困争取时间。 看似 “小概率” 情
况， 其实是保障百姓安全乘梯的 “大
事件”。 这一系统被居民称赞为 “救命
系统”， 很快得到广泛推广。

电梯远程监测管理系统先后安装
在北京市外交人员服务局、 首都机场
航站楼、 北京电视台、 首都师范大学
等京内外多个电梯工程中， 为企业创
效6000余万元。

在创新发展的道路上， 陶建伟始
终不断前行， 他领衔的科研团队先后
被北京市总工会、 北京市科委、 北京
市人力资源和社会保障局评定为市级
职工创新工作室和北京市首席技师工
作室。 2019年12月11日， 工作室再次
被人力资源和社会保障部评定为国家
级技能大师工作室， 成为劳模工作室

的行业标杆， 对电梯行业高技能工匠
培养起到了示范作用。

“身为一名匠人， 就应该不断淬
炼技艺，做好传帮带，把工匠精神一直
传承下去。 ”陶建伟经常对青年工人们
这样说 。 为了培养更多的年轻匠人 ，
陶建伟还为公司杨鹏翔科技创新型青
年突击队和张晔项目管理型青年突击
队“量身定制”了中长期的发展计划与
“匠技”实施方案。 “目前，公司在北京
城市副中心周转房项目中， 他们已经
成为能够独当一面的技术能手。” 说到
这里， 陶建伟脸上露出来自豪的笑容。
陶建伟先后承担了多项职工职业发展
“微培训” 和导师带徒 “传、 帮、 带”
培训项目。 他还先后参编出版了5部专
业书籍， 发表了6篇技术论文。

这些年来， 陶建伟带着团队先后
组织参与了东方广场、 北京饭店、 北
京城市副中心、 北京大兴国际机场等
重点工程的1000多台电梯安装调试与
前期论证工作， 实现了电梯一次交验
合格率100%， 创造产值达3亿元 。 一
批年轻的高技能人才正在这只头雁的
带领下， 翱翔在全国的重点工程现场。

受访者供图

2015年 ， 陶建伟参加北京市庆祝
“五一” 劳动节暨表彰劳动模范和先进
生产者大会。

劳动午报： 这么多年， 是什么支
撑您一直坚守初心， 最终在这个行业
里成为翘楚？

陶建伟： 翘楚实在是不敢当。 刚参
加工作时，师傅就告诉我“干一行就要
爱一行，爱一行就要钻一行”，就是这句
话让我一直牢记至今。 我个人理解坚
守初心，就要具有“匠心”，参加工作26
年来，我只干了一件事情，就是通过不
断学习钻研 ，不断实践与积累，用自
己练就“望、闻、问、切”绝活绝技的“匠

心”，守护百姓乘梯安全。
劳动午报： 怎样理解工匠精神？
陶建伟： 我理解的工匠精神， 就

是全身心投入、 精益求精完成工作中
的每一个环节， 关键就是要 “怀匠心、
铸匠魂、 守匠情、 践匠行”。 对于我个
人而言， 在某种意义上讲， 在干工作
时要有 “洁癖 ”， 不能容忍一点儿瑕
疵， 还要有 “钉钉子” 精神， 一干到
底。 要耐得住寂寞， 要具有一种对工
作的执着、 坚守和责任。

劳动午报： 您将如何规划职业的
未来发展？

陶建伟： 我将依托国家级技能大
师工作室平台优势 ， 进一步实现由
“亮一点” 向 “亮一片” 发展目标。 紧
密结合市总工会对于劳模工作室的发
展要求， 进一步提升职工的创新意识
和创新水平， 推动企业高技能人才培
养及科技成果推广转化力度， 实现职
工创新工作室高质量发展， 培养更多
的工匠人才。

竭力实现从“亮一点”到“亮一片”
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（上接第6版）
2017年， 陶建伟参加北京市首届北京大工匠选树活动实操比赛。

2018年， 陶建伟为参与中非合作论
坛北京峰会电梯保障人员演示电梯轿厢
困人应急救援操作方法。

对话：

传艺


